

## Bretagne

# Ils veulent mettre les fermes usines à terre

Environ 200 personnes se sont rassemblées, samedi, à Langoëlan, à l'appel du collectif Bretagne contre les fermes usines. Dans son viseur, le soutien de la Région à l'agro-industrie.

## La mobilisation

Militants ou simples citoyens, paysans, défenseurs de l'environnement, lanceurs d'alerte, ils étaient près de 200, samedi, devant la mairie de Langoëlan pour une nouvelle fois marquer leur opposition au projet de poulaillers géants. Dans cette commune comme dans deux autres du Morbihan. Et bien plus largement pour défendre l'idée d'une agriculture « **qui n'accapare pas les terres, ne pille pas les ressources et n'accable pas les populations** », a plaidé Jean-Marc Thomas, porte-parole de Confédération paysanne Bretagne.

## Taux de pesticide en hausse, algues vertes

En préambule de leurs prises de paroles, tous ont d'abord défendu les agriculteurs engagés dans des modèles d'exploitations dont ils sont les premières victimes. S'agissant du projet de Langoëlan – un poulailler de 120 000 poules – le résultat du référé porté au tribunal administratif de Rennes (Ille-et-Vilaine) sera rendu jeudi 25 novembre.

« **L'étude d'impact est vide du côté de la préfecture**, estime Hervé, militant du collectif. **Nous avons fait le travail. La Bretagne, dont les taux d'ammoniac dans l'air sont déjà**



Le collectif Bretagne contre les fermes usines veut « en finir avec le lobby de l'agro-industrie ».

PHOTO : OUEST-FRANCE

dans le rouge, se retrouve avec de projets de poulaillers géants qui vont accroître un peu plus les rejets. »

L'étude montre également que dans la zone d'implantation, vivent des salamandres, tritons, des lucas cerfs-volants. « **Nous avons fait les constats avec un huissier.** »

Le collectif a rédigé une charte soumise aux associations bretonnes et à une cinquantaine de personnalités. « **Nous devons changer d'envergure pour en finir avec le lobby de l'agro-industrie, puissant et organisé. Il ne s'agit pas seulement des poulaillers. Il faut arrêter avec l'agriculture hors-sol, elle est mortifère.** »

Avec à l'appui, les chiffres d'une qualité de l'eau qui stagne, une augmentation des taux de pesticides dans certains pays bretons, le développement des algues vertes...

Dans le rang des personnalités présentes, le navigateur Eugène Riguidel a signé cette charte. « **On a mis à mal notre belle région pour la vouer à l'agroalimentaire et au tourisme, on a détruit la paysannerie...** » déplore-t-il.

René Louail, paysan et figure politique, était également présent. « **On sort de la Cop 26 à Glasgow (Écosse) et on continue à servir un système bancale. Il ne faut plus attendre et aider les agriculteurs à changer de modèle. Ils attendent cet effort.** »

Delphine LANDAY.